

○委員長(鈴木安泰君) それでは次に破産法及び和議法の一部を改正する法律について……。

○政府委員(高木松吉君) 只今議題になりました破産法及び和議法の一部を改正する法律について提案の理由を説明いたします。

政府は一昨年来法制審議会に諮問して破産制度の改善につき調査を進めて参つたのであります。このほど免責制度の採用を中心として一応の成案を得ましたのでこの法案を提出した次第であります。

この法案における改正点の最も重要なものは破産における免責の制度の採用であります。我が現行法のもとにおきましても、破産者は破産手続終了後溶されなかつた残余の債務につきなおその弁済の責に任することになつて、ますので、終生債務の重圧のもとに苦しんで悲惨な一生を過ごさなければならぬことがあります。このようなことは破産者によつて不幸であるばかりでなく、社会的にみましてもそこぶる好ましくないことであります。破産者といえども特に責めるべき行為もなく、忠実に破産者としての義務を果していけるよう者に対しても、破産手続において弁済されなかつた残余の破産債権につきその責任を免除し、その者が速かに更生して社会のために活動することができるようになります。從来におきましても、債権者が破産者に対して破産手続終了後残余の破産債権につきその責任を追及するといふことは甚だ稀であつたのであります。が、このような免責の制度がとられ

ますと、破産者は免責を得るために誠実に行動する結果破産財團の確保がでて、却つて債権者のためにもなることが考へられるのであります。英米等では相当古くからこの制度が行われております。我が国でもかねてから識者によつてその採用が強く要望されていたのであります。

次にこの案の骨子を申しますと、免責は破産者の申立によつて行うものとし、この申立があると裁判所は期日を定めて破産者を審尋し、利害関係人に異議を述べる機会を與えます。裁判所は破産者に詐欺破産の罪にあたるべき行為があると認めるとき、破産者が虚偽の債権者名簿を裁判所に提出し又は裁判所に対しその財産状態につき虚偽の陳述をしたとき等一定の事由があるときは、免責不許可の決定をします。裁判所が免責許可の決定をし、その決定が確定しますと、破産者は破産手続による配当を除いて破産債権者に対する債務の全部についてその責を免れます。ただ例外として租税、破産者が故意をもつて加えた不法行為に基く損害賠償、雇人の給料の一般の先取特權のある部分等の特殊の債権については免責されないことになつております。又免責の決定が確定したときは破産者は当然に復権し詐欺破産につき破産者に対する有罪の判決が確定したとき、又は免責が不正の方法によつて得られたときは、裁判所は免責取消の決定をすることができます。なお免責制度の採用に伴い、從前原則として破産債権とならなかつた破産手続開始後の利息の請求権等を劣後的破産債権とし、強制和議によつて破産手続の終了した破産者も当然復権す

ることとする等破産法の他の規定に必要な改正を加えることにいたしました。

○左藤義詮君 もつとわかり易い漢字はないのですか。

の「ひん」は専用漢字にありませんので、止むを得ず制限漢字の中に尋問の尋が入つておきましたのでそれを採用したのであります。

次に破産法改正要点の第二は小破産の金額、破産犯罪に関する罰金の金額定されておりますこれらの金額はいずれも大正十一年に同法が制定されました当時から変更されていないのであります。

○政府委員(野木新一君) 大分考えましたのですが、割合使い慣れていますので……。

○左藤義詮君 大体法律家は扱い慣れだのをいつまでも用いられます。適当なものがあればこの法文でなくていいですが、できるだけそういう点は今後法文の民主化といいますか、わかり易くするようにして頂きたいのです。

○委員長(鈴木安泰君) お諮りいたしましたが、詳細の説明をこれから聞くこといたしましようか。

○一松定吉君 どうですか、今日はこの辺で……。

○委員長(鈴木安泰君) それでは本日はこの程度で散会いたします。

次に和議法の改正要点について申し出ますと、その第一は罰則における罰金額の増額であり、その第二は破産法の改正に伴う法文の整理であります。これらにつきましては、改めて説明をいたすまでもないと存じます。

○左藤義詮君 ちよつとお伺いいたしますが、只今の政府の説明によりますと、審尋という新らしい言葉があつたのですが、これは何か前例があるのであります。が、これは何か前例があるのであります。

○政府委員(野木新一君) その審じん

の「ひん」は専用漢字にありませんので、止むを得ず制限漢字の中に尋問の尋が入つておきましたのでそれを採用したのであります。

○左藤義詮君 もつとわかり易い漢字はないのですか。

○政府委員(野木新一君) 大分考えましたのですが、割合使い慣れていますので……。

○左藤義詮君 大体法律家は扱い慣れだのをいつまでも用いられます。適当なものがあればこの法文でなくていいですが、できるだけそういう点は今後法文の民主化といいますか、わかり易くするようにして頂きたいのです。

○委員長(鈴木安泰君) お諮りいたしましたが、詳細の説明をこれから聞くこといたしましようか。

○一松定吉君 どうですか、今日はこの辺で……。

○委員長(鈴木安泰君) それでは本日はこの程度で散会いたします。

次回は五月十四日月曜日午後一時より開会いたします。

午後零時一分散会
出席者は左の通り。

委員長 鈴木 安泰君
理事 伊藤 修君
委員 北村 一男君
左藤 義詮君
岡部 武雄君
一松 定吉君
野木 常君

政府委員
法務政務次官 高木 松吉君
法務府法制意見書局長 野木 新一君
第 四 局 長